
●
李新翔一战成名，一射两传，

独造三球，是海港客场落后两球追
平青岛西海岸的头号功臣。

李这一射两传，面对的是曾
经转会费高达 1.5 亿元的名将张
呈栋。李19岁，张36岁，这是叔侄
辈间的较量。都是一对一，小李
的勇猛、速度与灵敏，强于老张。
较量结果，贤侄完胜，老叔完败。

●
同轮，客战武汉三镇，浙江18

岁的王钰栋，一个过掉门将的进
球，一个造乌龙的进球。乌龙的是
36岁的任航。任航也曾是身价不
菲的名将。同轮，主场迎战长春亚
泰，19岁的朱鹏宇门前抢点，为大
连英博首开纪录。与小朱争点落

下风的是32岁的外援罗西奇。
中超赛场爆发的青春力量，

令人欣喜。这是希望。
●

老将也有宝刀不老的。譬如
申花队长36岁的吴曦，此轮客战
河南队，打进了一个线路角度像
是用尺量过的球。这是一个反超
比分的关键球。此前一轮战北京
国安，吴曦的那脚吊射破门，表现
出了不一般的智慧。还有老是打
进绝杀球的于汉超，更是让人津
津乐道。于，38岁了。

●
青春亮剑，宝刀不老，这是足

球竞技场上的好气象。
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最及时的发现

●中超联赛又开打了。为
国足打18强赛让路，中超联赛
暂停了有20多天了。舆论场上
痛批国足的风浪还没有消停，
主帅伊万、队长王大雷被吐槽
得灰头土脸。好在联赛一恢
复，大家的注意力有了转移的
方向。老底子上海还在只能听
广播的年代里，电台有一档滑
稽戏“听无线电”是很受听众欢
喜的。两个上海人在收音机里
调试各档节目：“格过去、格过
去……”换了一个波段就叫做

“格过去”。后来上海人就把一
个话题转换过去称为了“格过
去”了。现在是要把国足“格过
去”了。国足的事体太烦心，还
是来看看中超、议议中超省
心。看球只求点轻松。

上海球迷关心上海的两支球
队。海港到客场去打青岛西海
岸。去年海港在主客场都赢了对
手，今年海港阵容大变，还能在青
岛攻陷城池吗？上半时结束，海
港以 1 比 3 落后主队。青岛西海
岸以高位拖逼来攻击海港得手，
海港门将颜骏凌与后卫的门前倒
脚失误频频，这有点让人厥倒
的。联赛间歇期的20多天里，球
队在闭门操练点啥。假如主教练
穆斯卡特还坚持从门区倒脚开始
发动到前场的进攻的话，那么要
让颜骏凌与众后卫加班加点来练
习短传的。犯错不允许犯得太低
级。低级错误不容原谅。

●这场球最终是海港以3比3
逼和的主队。首次出场中超联赛
的海港新人李新翔表现惊人，他在

上半时攻进一球，在下半时贡献两
个助攻。李新翔上个年头还在B
队踢中乙联赛。穆斯卡特正是在
现场看球时相中了他，将他带回到
中超后随即派遣他上阵亚冠精英
赛。作为首发球员，李新翔只有19
岁，没有经历过国少、国青，似乎有
点默默无闻。他自2018年起进入
海港青训体系。去年始，李新翔加
盟海港B队出战中乙联赛，以13个
进球成为球队第二射手，还当选过
当轮最佳球员。李新翔已经被评
论为上海海港本赛季的最大发现、
最新发现。我看，他是海港的最及
时发现。不然，球队将从青岛空手
而归了。

希望海港在今年的用兵之时
还会有更多的最大、最新、最及时
发现。期待中了。

是结果
不是原因

该动谁的蛋糕

职业网球，该如何缩减赛
程？一不小心，ATP和WTA就
砍到了四大满贯的利益。

根据 ATP 和 WTA 画的大
饼，新的网球管理机构将精简
日程，四大满贯和大师赛等顶
级赛事不受影响，但与四大满
贯相关的低级别热身赛或会被
削减。

在四大满贯看来，这一计划
没有解决根本问题，也没有突出
顶级赛事的重要性，赛程过长的
问题也没有解决。根据回应，四
大满贯觉得，“除非能够就改革
等核心问题承诺愿景和推出计
划，否则很难继续讨论，要么
ATP和WTA立场改变。”

找 四 大 满 贯 讨 论 赛 程 ，
ATP 和 WTA“找对了人”。四
大满贯在意的，往往是如何推
动顶级赛事、考虑精英球员的
感受，但整个网坛，有多少人能
代表这一群体？

ATP和WTA考虑的，应该
是整个网坛的公平性，而不仅
是某一群体。大多数球员赖以
生存的，是那些所谓要被砍的
低级别赛事，如果一味地动这
部分蛋糕，只会让更多人对现
有的管理机构不满，从而投靠
德约科维奇等自发建立的球员
工会，天天和管理机构对着干。

不同层级的球员的不同需
求，管理机构应该比谁都清楚，
但现在管理方向正向小部分人
的利益倾斜。

或许出于各种原因，ATP
和 WTA 正在考虑进一步设立
其他高级别赛事，包括可能为

“金主”沙特设立第 10 站 ATP
大师赛。

以此为例，一个赛季真的
需要如此多的大师赛？现在男
子网坛还缺“大师”？从数量和
全球分布来看，至少在欧洲、美
国，ATP 大师赛的数量已经饱
和，甚至有点超标。还不如在
现有基础上，把办赛权让渡给
其他地区。如果真的动了这些
顶级赛事的利益，对他们不满
的，就不只是球员。

ATP和WTA该想想，现在
的排名系统、重复性地在一个
地区设立新赛事，是不是需要
改变。原本强制顶级球员参加
顶级赛事，是为了确保票房，也
确保一些球员不会依靠在低级
别赛事“水分”，获得较高的世
界排名，但现在这变成了负
担。几乎每一站大赛，进决赛
的总是那几个最顶尖的球员。
大家周周见的高强度比赛，换
谁都难以长期续航。

ATP 和 WTA 该如何摆平
所谓精英和“平民”？该做的，
或许是看看自己的管理方式，
而不是一味地追寻某一方的利
益。

繁华落尽
方知沉淀

自从 2002 年中国队历史性
地闯入韩日世界杯后，我对中国
足球的世界杯前景始终保持着一
份冷静。

此后的五届世界杯预选赛，
每一次都牵动着无数球迷的心。
然而，不是早早折戟沉沙，就是以
微弱差距遗憾出局。中国队始终
未能像日本、韩国等亚洲强队那
样，轻松地获得世界杯入场券。

世界杯，这个看似遥不可及
的梦想，却又如梦魇般挥之不去，
总让人心存一丝奇迹的幻想。然
而，本届国足在仅剩两场比赛的
情况下，仍位列小组垫底。

在这令人沮丧的时刻，我不
禁回想起 2002 年那三场惨痛的
失利。三战皆墨，一分未得。要
知道，那可是20多年来中国足球
最强的一届国家队。如今的这支
队伍，别说距离世界杯正赛遥遥
无期，即便侥幸出线，又能如何
呢？

我们不得不冷静地审视一个
问题：世界杯出线，对中国足球究
竟意味着什么？积极影响：能提
升国际影响力，提高中国足球的
国际知名度，吸引更多资源和关
注；促进国内足球发展，为年轻球
员提供宝贵的实战经验，推动整
体水平提升；激发球迷热情，带来
巨大的经济效益。

然而，现实的残酷在于中国
足球是否真正具备了参加世界杯
正赛的实力？若实力不足，即使
凭借运气勉强出线，对中国足球
的发展是福是祸？

可以预见的是，中国队在世
界杯赛场上的惨败，极有可能在
短期内产生负面影响，打击球迷
信心，削弱公众对中国足球的关
注。2002年韩日世界杯后的中国
足球令球迷信心崩塌、足球热潮
退却便是前车之鉴。

那之后，中国足球迅速滑入
低谷，假赌黑肆虐、丑闻层出不
穷。从沈阳万人空巷的庆祝，到
中超赛场看台的空空荡荡，不过
转瞬之间。

因此，中国队积极参与18强
赛，在比赛中历练，积累经验，明
确自身定位，对球队的进步具有
积极意义。然而，中国足球尚未
完全具备稳定晋级世界杯的实
力。即使强行出线，短暂的荣耀
也难以掩盖深层次的问题，反而
可能损害长远发展。

真正的出路在于脚踏实地的
改革：完善青训体系，优化联赛结
构，提升球员综合素质。只有这
样，中国足球才能在世界杯的舞
台上真正站稳脚跟，而不是昙花
一现。

结论很简单：认认真真踢球，扎
扎实实打基础，摒弃急功近利，中国
足球方能行稳致远，长治久安。

三个卡塔尔世界杯参赛
队、世界杯常客，位居小组前
三，归化了一整支小荷兰队的
印尼位居第四。从实力上来
说，目前的这个排名，在这个小
组也算正常。两回合算积分的
亚洲区世预赛，偶有一两场出
乎意料的结果。但最终排名和
结果，与球队本身实力都会有
非常重要和直接的关系。

但回顾已经结束的比赛，
中国男足在这个小组，最大的

失误在哪里？从表面来看，和上
届差不多，整个比赛的过程，教练
没有能做到给球队打造一个相对
稳固的防守体系。

如果说日本队的 22 个净胜
球在这个小组是独一档的存在，
那么中国队-13 的净胜球，在这
个小组也是独一档的存在。中国
男足是这个小组唯一没有获得一
场平局的球队，而和中国队赢球
场次相同的沙特、印尼恰恰是凭
借比国足多得多的平局场次，现
在积分领先了中国队3到4分。

一支以惊险的方式最后时刻
才入围18强赛的球队，却没有把
打造一个相对坚韧的防守体系作
为自己征战18强赛的基础，这种
定位实在是让人无法理解。

相对伊万的这一问题，另外
一件事情上，伊万做到了他的前
任在历届大赛中都无法完成的一
件事情。中国队在这次 18 强赛
中，基本完成了队伍的新老交替。

后防线的蒋圣龙，这次18强
赛几乎全勤，未来一段时间里，他
和朱辰杰会是中国队防线的核心
班底。同样也有很多年轻球员在

世预赛中完成了自己 A 级赛首
秀，包括王钰栋。

另外还需要总结反思的一点
是集训，从这两场的结果来看，无
论是年初的海南集训，还是这次3
月份的早早开始集中，并没有通
过比赛收获到一个好的结果。

那么从现在开始，我们是不
是能真正做到摒弃这一习惯？不
和国际接轨，你也没占到什么便
宜，那我们不如就和国际接轨，看
看会是什么样的效果。

还有一个存在已久的问题就
是：联赛里很多中超俱乐部中前场
对外援的依赖。日韩联赛会通过
严格的财务制度，自动让俱乐部去
控制开支约束外援人数。而我们
的相关财务制度相对比较松散的
情况下，俱乐部肯定会按照联赛规
定的上限人数去引进和使用外援。

70588 名从全国各地赶来杭
州的球迷，最终带着失望的心情
黯然离去。

国家队的大赛成绩，从来都是
果，而不是因。它或者是对你做对
了很多事情的奖赏，或者，是对你
没有做对很多事情的惩罚。


